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Protokoll der 22. Generalversammlung vom  21. März 2015  
in Bern-Belp     10:00 – 12:15 

Anwesend aus dem Vorstand 

Hans Wüthrich (Präsident), Marco Riva (Vize-Präsident), Bernard Lügstenmann (Präsident Region West), 
Daniel Übelhart (Medien/Webseite), Ruedi Boser (Technische Aufgaben) , Bruno Imholz (Chef 
Schiedsrichter), Martin Mühlemann (Kassier), Monika Arbenz (Sekretariat)  

 

 

Traktanden 

 1.  Begrüssung und Mitteilungen 
 2.  Wahl der Stimmenzähler 
 3.  Mutationen (Mitgliederzu- und abgänge) 
 4.  Protokoll der 20.GV vom 23.März 2013  
 5.  Genehmigung Jahresberichts des Präsidenten 
 6.  Jahresberichte der SHeV Ressorts 
 7.  Genehmigung der Jahresberichte der SHeV Ressorts 
 8.  Jahresrechnung 
 9.  Revisorenbericht und Déchargeerteilung (zur Entlastung des Kassiers) 
10. Wieder- und Neuwahlen 
11.  Präsentation Jahresprogramm 
12. Genehmigung Jahresprogramm 
13. Genehmigung Budget 2014 
14. Verschiedenes / Anträge   

 

1. Begrüssung und Mitteilungen 

Der Präsident Hans Wüthrich begrüsst pünktlich um 10:00 Uhr die Teilnehmer und dankt fürs Kommen. 
Hans Wüthrich stellt den Vorstand vor.  
 
2. Wahl der Stimmenzähler 
 
Beat Galliker und Andreas Böni  



Schweiz.	Helikopterverband	SHeV,	Sekretariat,	Monika	Arbenz,	Leuernweg	75,	3250	Lyss	 Seite	2	
 

 
 
 

3. Mutationen (Mitgliederzu- und abgänge)  

Der Mitgliederbestand zählt zurzeit rund 350 Mitglieder. Wir hatten dieses Jahr etwa gleich viele Ab- wie 
Zugänge. Kündigungen sind vor allem solche, die nach dem Kauf des Nissans, die Mitgliedschaft wieder 
kündigen. 
 
4. Protokoll der 20. GV vom 23.März 2013 
 
Das Protokoll wurde einstimmig genehmigt. 
 
5. Genehmigung des Jahresberichtes des Präsidenten 
 
Der Bericht wird einstimmig angenommen. 
 
6. Jahresberichte der SHeV Ressorts 
 
Bernard  
Lügstenmann:    Die Westschweiz führte im 2014 einen Flughelferkurs durch.  
      Es wurden zwei neue Mitglieder gewonnen,  einen Austritt. 
      Er versuche mit einer Bank etwas im 2015/2016 zu organisieren. Ein ganztägiger  
         Anlass mit Flüge und Spiele für die Kinder seien geplant. Die Bank habe Interesse,  
                 da es für sie Werbung sei.  
      Im Mai 2015 findet ein Besuch bei der Rega statt. 20 Personen haben sich mit 4 Helis  

    angemeldet.       
 
Ruedi Boser:      Verantwortung für Technik und FAI.  
      Technisch gibt es nicht viel Neues. Wer Fragen technischer Natur hat, kann  
                            sich jederzeit bei ihm melden. 
 
Bruno Imholz:    Gibt folgenden Informationen durch: 

- Aussenlandeverordnung ist in Kraft getreten (ersichtlich auch auf unserer Homepage) 
- Trainingslager Nördlingen / ODM Eisenach. 
- Besuchte das Safety Seminar des Aeroclubs. Präsentationen sind auf der Homepage 

des Aeroclubs. 
- Besuchte das Luftraumseminar und informiert über die Änderungen/Anpassungen 

und stellt die neue ICAO-Karte vor. Luftraumverletzungen: 239, was etwas weniger  
als im Vorjahr sei, aber immer noch zu viele! Obwohl weniger geflogen wird,  
nehmen die Luftraumverletzungen zu. Hans Wüthrich würde es interessieren, wie viele 
der Luftraumverletzungen Helikopter sind. 

- LPC: Es gibt neue Bilder und Fragen, sowie Änderungen bei den Prüfungsfragen. 
- Schiedsrichtertraining: Fand am 14./15.März bei Helialpin in St. Gallen statt. 

3 Teams sind geflogen. Ein neuer Schiedsrichter nahm teil.  
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Daniel Übelhart: Verantwortlich für Medien und Homepage.  

Medien: Im Helico konnte kürzlich Werbung für den SHeV gemacht werden. (Eine Seite 
wurde    gratis zur Verfügung gestellt).  
Homepage: Aktualisierung der Homepage. Neu: News for pilots 
Die Lufthinderniskarte und Naturschutzgebiete des BAZL sind nun verlinkt.  

    Der SHeV-Kalender wurde zum 3. x gedruckt. Ursprung des Kalenders war ein      
    Fotowettbewerb. Da die Fotoqualität meistens zu schlecht war (viele Handyfotos wurden    
    eingeschickt), kam man vom Wettbewerb ab und ermöglichte  Firmen, die den Verband    
    unterstützen, ein Foto ihres Helikopters einzusenden. 
    Es werde bei Bedarf ein Newsletter verschickt. Der letzte betreffend Heli-Weekend. 
 

 
Monika Arbenz: Bittet alle, Adressänderungen und E-Mail Adressen bekanntzugeben. Die             
                           Mitgliederverwaltung läuft über den Aeroclub. Änderungen können aber  
                           auch übers Sekretariat vom SHeV mitgeteilt werden. 
     Wer an Aktivitäten vom SHeV (Bsp. Trainigs) teilnehmen will, muss zwingend 
     SHeV-Mitglied sein. 

Es wird wiederum am Heli-Weekend einen SHeV-Stand geben. Verantwortlicher wird Beat 
Galliker sein. Einige Mitglieder haben sich bereits zur Verfügung gestellt, ihn am Stand 
zu unterstützen.  

 
 
Marco Riva:      Befasst sich mit dem Luftraumprojekt. Leider konnte Martin Graf, der sich dafür stark 
               einsetzt, nicht an die GV kommen. 

Mehrere Eingaben betr. der Verordnung 60+ wurden beim BAZL eingereicht. Es sei   
schwierig, aber Mediziner und das SUST unterstützen das Ganze. 
Es wurden Eingaben gegen 2-motorige Flüge gemacht. Es sei unverantwortbar, da die 
Statistik 
zeigt, dass praktisch kein Triebwerk aussteigt.  
Die Eingabe der zwei Gebirgslandeplätze, die das BAZL streichen wollte, hatte Erfolg. 
Der Aeroclub finanziert den Flugplatz Dübendorf und suchte Geld bei den 
Spartenverbänden. Der Motorflugverband hat sich bereit erklärt, mit finanzieller Hilfe zu 
unterstützen. 

 
7. Genehmigung Jahresberichte Ressorts 
 
Einstimmig angenommen 
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8. Jahresrechnung 
 
Martin Mühlemann gibt Erläuterungen zur Buchhaltung: 
Der Ertrag hat sich wegen Sponsorenabgänge, dem letztjährigen hohen Sponsorenbetrag von Fr. 5‘000.— 
der Ruag  und den höheren Anwaltskosten etwas reduziert. 
 
Der  SHeV-Stand am Heli-Weekend hatte grossen Erfolg. Es wurden 9 neue Mitglieder gewonnen. Auf dem 
Simulator waren 57 zahlungspflichtige Personen und 11 SHeV – Mitglieder. Zudem wurden wiederum  
einige SHeV-Kleider verkauft.   
 
 
9. Revisorenbericht und Déchargeerteilung (zur Entlastung des Kassiers) 
 
Martin Mühlemann übergibt das Wort an den Revisor Ivan Bieri, der den Revisionsbericht, der zusammen 
mit Werner Glatthard erstellt wurde, vorliest.  
 
Der Kassier beantragt, die Jahresrechnung 2014 zu genehmigen.  
Einstimmig angenommen. 
 
Martin Mühlemann dankt allen Sponsoren. 
Hans Wüthrich bedankt sich für die saubere Buchhaltung und ergänzt „er schaut zum Geld!“ 
Ein Dankeschön geht auch an die beiden Revisoren. 
 
10. Wieder- und Neuwahlen des Vorstands 
 
Die Wieder- und Neuwahlen des Vorstandes fallen weg, da letztes Jahr der ganze Vorstand für 2 Jahre 
gewählt wurde. 
 
Hans Wüthrich teilt mit, dass im Vorstand beschlossen wurde, künftig eine externe Stelle für die Revision zu 
beauftragen und schlägt den anwesenden Jan Kneubühler ( Kneubühler Finanz GmbH) vor. Jan Keubühler 
stellt sich vor und wird mit einer Gegenstimme gewählt. 
 
11. Präsentation Jahresprogramm 
 
Bruno Imholz präsentiert das Jahresprogramm. Auf der SHeV Homepage wird es jeweils unter Agenda 2015 
aktualisiert. 
Der Präsident weist darauf hin, dass selbstverständlich jedes Mitglied mit Ideen kommen kann, oder etwas 
organisieren könne. 
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12. Genehmigung Jahresprogramm 
 
Einstimmig angenommen. 
 
 
13. Genehmigung Budget 2015 
 
Der Kassier Martin Mühlemann stellt das Budget 2015 vor.  
Der Präsident stellt den Antrag für eine Spesenentschädigung der Vorstands-Mitglieder, als Ergänzung zum 
Budget 2015. Er schlägt Fr. 350.—pro VS-Mitglied/Jahr vor.  
Der Antrag, so wie das Budget 2015 werden einstimmig angenommen.  
Hans Wüthrich bedankt sich bei allen VS-Mitgliedern für ihre enorme, freiwillige Unterstützung. 
 
14. Verschiedenes / Anträge  
 
Ivan Bieri möchte wissen, ob man weiss, weshalb 22 den Austritt gegeben haben. 
Hans Wüthrich informiert, dass viele, die ein Nissanauto kauften und von einem enormen Flottenrabatt 
profitierten, danach wieder den Austritt gaben. 
Des Weiteren wurde gefragt, wie sich die Einnahmen zusammenstellen.  
Sponsoren ca. Fr. 20‘000.— 
Mitgliederbeiträge ca. Fr. 11‘000.— 
Ein Teilnehmer findet, dass junge Piloten kaum wissen, dass es den SHeV gibt. Man sollte  SafetyWings  
besuchen und die Flugschüler über den SHeV informieren. Guter Input! Hans Wüthrich wird mit Urs Küffer 
Kontakt aufnehmen. 
 
 
Die Generalversammlung ist um 12:15 beendet. 
Anschliessend Mittagessen und Besichtigung Tower und Mountainflyers 
 
Protokoll: Monika Arbenz 
 
Grenchen, 21. Mai 2015 
 
 
 


